

## **LA PRESIDENCIA ESPAÑOLA DEL CONSEJO DE LA UNIÓN EUROPEA: UNA TRIPLE MIRADA**

El pasado día 28 de noviembre, organizada conjuntamente por la Academia de Ciencias Sociales y Humanidades de Castilla-la Mancha y el Centro de Estudios Europeos “Luis Ortega Álvarez” de la Universidad de Castilla-la Mancha, se celebró en el Palacio del Cardenal Lorenzana una jornada sobre la Presidencia española del Consejo de la Unión Europea. El programa se centró, a través de tres grandes ponencias, en ofrecer una visión de los grandes temas que se están abordando por parte de la Presidencia en clave europea, nacional y regional.

Desde el 1 de julio de 2023 hasta el 31 de diciembre de este mismo año, España es la responsable de establecer y dirigir las prioridades de la agenda política y jurídica de la Unión. El programa de la Presidencia española se sostiene sobre varias grandes líneas de actuación, entre las que destacan potenciar la autonomía estratégica abierta, avanzar en la transición ecológica europea, promover la justicia social, así como reforzar la unidad de Europa.

Junto con todos ellos, España ha centrado su atención en la futura ampliación de la Unión, buscando la incorporación de mediante medidas que indiquen un claro punto de inflexión ante la entrada de Ucrania en la Unión Europea, y en la gestión de la afluencia de los flujos migratorios y en el avance en los acuerdos de asociación con América Latina y el Caribe.

Como primer ponente, Lianne Guerra, responsable del programa y consultora independiente en cooperación para el desarrollo, nos ofreció una perspectiva externa de la Presidencia. La ponente realizó un análisis concreto y muy detallado sobre esta cuestión, centrándose en las medidas en relación con América Latina y el Caribe.

Destacó que, entre los éxitos de la Presidencia Española, se encuentra el desafío de aplicación de la triple transición: transición social, ecológica y digital, que España ha logrado dirigir con éxito, incluso en países donde las fases de crecimiento económico no son del todo fructíferas en términos monetarios. Con ello se busca paliar lagunas estructurales como son la pobreza, desigualdad o las diferentes discriminaciones; la lucha contra estas vulnerabilidades o la diversificación de aprovisionamiento de suministro europeo, aumentando el valor agregado de América Latina.

Asimismo, la ponente hizo referencia al Acuerdo de Samoa. Un acuerdo firmado durante la Presidencia española y centrado en la mejora de las relaciones bilaterales entre la

Unión Europea y los miembros de la Organización de los Estados de África, el Caribe y el Pacífico. Dicho acuerdo servirá de marco jurídico general para sus relaciones durante las próximas dos décadas.

Por último, destacó la importancia de la ampliación a la que antes se hacía referencia, analizando cómo Ucrania está superando las distintas fases para consolidarse como miembro de la UE. E hizo mención a la implementación y atención centrada en el desarrollo del Pacto Europeo de Inmigración y Asilo, con ese principal objetivo de solidaridad y asociación de los Estados, y al aplazamiento de firma del Acuerdo de Asociación entre MERCOSUR y la UE

En definitiva, puede sostenerse que el balance final es positivo. España ha presenciado el cierre de acuerdos durante su mandato y eso es algo que no pasa desapercibido.

Cambiando de perspectiva, Miguel García-Herráiz, actual Subdirector General de Institucionales en la Secretaría de Estado para la Unión Europea del Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, presentó una panorámica desde el interior de la propia Presidencia.

Partiendo de qué es exactamente una presidencia de turno, destacó que el papel actual de España en el Consejo de la UE es el de dirigir las actuaciones y decisiones tomadas por la Unión, actuar mediante un gen mediador ante opiniones divergentes, sin olvidar el soslayar los intereses nacionales en el marco de la unión a través de una labor política, no legislativa. Lo sintetizó de forma muy gráfica: “diriges el tráfico, no necesariamente eres el conductor”.

Asimismo, insistió en la necesidad del trabajo unido entre los países miembros, de asociación que permite en numerosas ocasiones ser sujeto de derechos y bienes públicos europeos. Estos bienes ofrecen ventajas en el marco del mercado interior, la ciudadanía europea, seguridad (tanto en aspectos de defensa, como referida a la promoción de una seguridad económica, de autonomía estratégica y la capacidad de resiliencia de los países) y en la aplicación de medidas contra el Cambio Climático.

En relación con el papel de la presidencia española del Consejo de la UE de llevar a buen puerto las decisiones y actuaciones, el Subdirector General recalcó el cierre de ciertas negociaciones de elevada importancia, como son las referentes a la Cumbre Climática y la Declaración conjunta UE-OTAN. Además de la futura reforma de la Ley Electoral Europea, prevista para su aplicación en las futuras elecciones de 2024, basada en la idea “no taxation without representation” y que promueve busca una mayor dimensión europea y un mayor equilibrio geográfico en las listas transnacionales.

Como resultado, se podría decir que España esta cumpliendo con su papel de dirigir los intereses, no solo nacionales, sino europeos. Que, en suma, resultan del mismo calibre: “Los intereses europeos son los nacionales, y los nacionales son los europeos”.

Finalmente, como como conferencia de clausura, tuvimos el placer de escuchar a José Manuel Caballero, actual Vicepresidente Segundo del Gobierno de Castilla-La Mancha, quien profundizó en las implementaciones europeas en Castilla-La Mancha, destacando los principales retos que se plantean en estos momentos para nuestra Región.

En definitiva, fue una jornada llena de diferentes perspectivas, desde la más amplia hasta las aplicadas en territorios específicos. Una aglutinación de conocimiento que nos permitió profundizar en cómo está operando esta Presidencia Española en la Unión Europea y de las posibles medidas a aplicar en los próximos meses.

Todo un placer contar ponentes tan significativos en el mundo europeo.